

Artículo Editorial

De la investigación a la publicación

La investigación por si sola, carece de impacto, si no se difunde, y publica.

La tarea de investigar, es un ejercicio intelectual y académico, presente en todas las áreas del conocimiento. Se encuentra directamente involucrada con el desarrollo tecnológico, económico, social de una región, habiendo contribuido al crecimiento, la innovación y la construcción de una sociedad.

Desde una perspectiva histórica las publicaciones científicas se iniciaron a la par con el avance de la economía mundial, según Kapat (2011) los profesores universitarios tenían que ser más innovadores. De esta forma ciertos grupos científicos iniciaron la labor de la redacción científica, las primeras reconocidas fueron “la Academia dei Lincei” (1600-1630) en Roma, la “Academia del Cimento” (1651-1657) en Florencia, y la “Royal Society” de Londres (1622).

El trabajo en la Universidades, desde el siglo XVI, hasta nuestros tiempos ha cambiado su forma de producir, expandir, y difundir conocimientos.

La investigación científica debe terminar con una publicación, pues sólo así, se determina su contribución a la innovación y la producción.

Las publicaciones van creciendo a medida que se van incrementando las exigencias en la Universidades y las políticas educativas de estas.

En el mundo científico, no es sólo importante publicar, sino que los lectores entiendan la contribución real y por consiguiente el reconocimiento de otros trabajos de investigación, mediante la cita bibliográfica, que demuestran no sólo la honradez de la persona en reconocer el trabajo de otras personas que han leído trabajos, ensayos, artículos, libros, etc.

Para comprender mejor que es una cita, según (Rodriguez D., Vitorgan S., 2013): Un cita bibliográfica es:

“Transcripción parcial de un texto con la referencia precisa de su origen, es decir, de la fuente, debiendo consignarse ésta en el texto mismo del trabajo, acompañada de la mención de la fuente consultada y “referencia”, al índice de autores citados al final de la obra.” (p. 3)

Uno de los aspectos más importante a la hora de publicar es la “motivación” que el autor pueda tener para investigar y luego publicar. Pero también existen factores que afectan la producción de publicaciones.

Según Lombardo, Soler y Miralles (2013) uno de los factores que más inciden en el déficit de las publicaciones son: Los relacionados con el autor (interés, motivación, tiempo, idioma y desconocimiento de las normas y políticas de publicaciones); los relacionados con la organización (recursos, política de investigación y desarrollo, prioridades en docencia, falta de control y sistematicidad); los relacionados con el proceso de publicación:(proceso de revisión por pares con rigor, gestión del proceso editorial, acceso a publicaciones de alto impacto).

El otro aspecto importante en la publicación de artículos es la revisión por pares según (Atrian y Fuentes, 2001):

“Es la estrategia mediante la cual los editores de publicaciones científicas procuran asegurar los estándares de calidad de sus revistas; es un proceso que requiere de la participación de la masa crítica para construir el consenso inherente al acúmulo del conocimiento científico en sus diferentes áreas. Se denomina “por pares” pues la revisión se le encarga a miembros de la comunidad científica que han demostrado tener los conocimientos que les permiten evaluar el manuscrito sometido para su posible publicación” (p.2).

La comunidad académica debe revisar continuamente todo conocimiento nuevo, aportes y trabajos de investigadores a través de los pares, antes de integrarlos a sus medios de difusión como las revistas de investigación.

Investigar es un proceso largo y riguroso, pero al mismo tiempo es una

proceso de producción y satisfacción para el investigador que se embarcó en esa tarea tan noble como es la de producir conocimiento.

Referencias

Atrian M.y Fuentes M. (2001). La publicación científica, objeto de investigación. *Salud Pública*, p. 2.

Lombardo T., Soler C.y Miralles E. (2013). Consideraciones en torno al problema de las publicaciones científicas de los profesionales de la salud . *Revistas Médicas Cubanas*, p. 27.

Kanpolat, Y. (2011). The mission of academia in the age of science. *Prilozi*. 2011;32(2): p.7

Rodriguez D., Vitorgan S. (2013). *La Cita y Referencia Bibliográfica: Guía basada en las Normas APA*. Buenos Aires: UCES.

M.Sc.Wilma Peñafiel Rodriguez
Editora Revista Fides et Ratio